



PARASHÁH - PORCIÓN DE LA SEMANA

#54/ KI-TAVO' - "CUANDO ENTRES"

Deuteronomio 26:1 - 29:8

Día 1. Deuteronomio 26:1-5

El propósito de estos estudios es ayudarnos a entender el texto de la Escritura acercándonos lo más posible a lo que el autor Divino nos quiso comunicar. Esta comunicación fue hecha por medio del autor humano, su idioma, su lenguaje, el cual es el hebreo con todos sus modismos y figuras del lenguaje. Conocer esto nos acerca mucho más al sentido original de la revelación de Dios para nosotros.

Al reunirnos cada Shabat como asamblea de creyentes para estudiar la Toráh, estamos obedeciendo un mandamiento dado por 'Adonay.

Estudiar semanalmente la Toráh es una costumbre por generaciones avalada por los Apóstoles del primer siglo: "Porque Moisés, desde generaciones antiguas, tiene en cada ciudad sus pregoneros, puesto que es leído en las sinagogas cada sábado". Hechos 15.21

Esta es una instrucción apostólica expresada en el concilio de Jerusalén. Esta instrucción sustenta el estudio de la Toráh (Moisés) cada Shabat.

Esta costumbre para el día de Shabat en relación al estudio de la Toráh, también está reflejada en Hechos 13.15: "Y después de la lectura de la ley (esto es, la Toráh) y de los profetas, los principales de la sinagoga mandaron a decirles: Varones hermanos, si tenéis alguna palabra de exhortación para el pueblo, hablad". Sabemos por el testimonio del libro de los hechos que esta narración incluye al Apóstol Pablo y a Bernabé, dos baluartes de las Asambleas del I siglo.

La fe bíblica y el estudio de la Toráh están íntimamente relacionados. No podemos decir que creemos, si no conocemos la Escritura. El Rúaj HaQódes (El Espíritu de Santidad) nos guía a estudiar las Escrituras. El Mashíaj dijo: Escudriñad las Escrituras; porque a vosotros os parece que en ellas tenéis la vida eterna; y ellas son las que dan testimonio de mí. Juan 5.39

Continuamos hoy el estudio de la parasháh semanal, como es mandamiento, inclusive de los apóstoles, quienes expresaron: "Moisés tiene quien lo predique en la sinagoga donde es leído cada Shabat. Hechos 15.21

Deuteronomio 26 BIBLIA TEXTUAL (BTX)

1 Y sucederá que cuando entres en la tierra que YHWH tu Dios te da por heredad, la tomes en posesión y habites en ella,

- ❖ La porción de hoy se llama **KI TAVÓ "CUANDO ENTRES"**.
- ❖ Recordemos que la parasháh anterior se llama **"CUANDO SALGAS"**.
- ❖ Cuando salgas, ¿adónde? A la guerra, contra tus enemigos.
- ❖ En esta parasháh se expresa otro concepto: **"Cuando entres a la tierra"**.
- ❖ Esto nos conecta con una serie de mandamientos que habíamos visto anteriormente, que también tienen que ver con "la entrada a la tierra".
- ❖ Inicia diciendo: "sucederá que cuando entres en la tierra"
 - Cuando dice y será, significa que esto se tenía que consolidar, materializar.
 - Por esto dice: cuando entres en la tierra que YHVH te esta dando a ti en sucesión, y la conquistes y habites en ella.

2. tomarás las primicias de todos los frutos del suelo que coseches en la tierra que YHVH tu Dios te da, y las pondrás en una cesta, e irás al lugar que YHVH tu Dios haya escogido para que habite allí su Nombre.

- ❖ "Tomaras las primicias" **RE'SHIT**.
- ❖ Hay que distinguir Re'shit, para no confundirnos con **BIKURIM**. Se refiere a las primicias, es decir la fiesta de Shavuot.
- ❖ Otra cosa muy distinta es la palabra Re'shit. Es lo primero, lo optimo de las primicias.
- ❖ Por esto tengamos claro: **"es lo primero de lo primero"**
- ❖ **Re'shit antecede a bikurim,**
- ❖ **Por esto Mashíaj es:**
 - **Re'shit.**

- **Nosotros seremos Bikurim.**

- ❖ Bikurim, son los primeros frutos cosechados.
- ❖ En cambio, el Re'shit, no es cosecha como tal.
- ❖ Re'shit, es lo que apenas esta floreciendo, no esta listo para ser cosechado todavía.
- ❖ Por esto se anticipa a Bikurim.
- ❖ Bikurim se refiere al tiempo cuando la mies esta madura y se está cosechando.
- ❖ Ej. La uva esta lista para ser vendimiada.
- ❖ Pero antes de esto, es la primera floración, que es el Re'shit.
- ❖ Por esto dice: "tomaras del Re'shit de todo fruto de la tierra en un cesto e iras hacia el lugar (**HaMaqom**), el cual es Mashíaj.

3.Y te presentarás al sacerdote que haya en aquellos días, y le dirás: Hoy declaro ante YHWH tu Dios, que he entrado en la tierra que YHWH juró a nuestros padres que nos daría.

- ❖ **Declaro ante YHWH tu Dios, que he entrado en la tierra que YHWH juro a nuestros padres que nos daría.**
- ❖ El Talmud de Babilonia refiriéndose a este texto dice que estas palabras, viviendo en el país que fuera, no se podrían pronunciar en cualquier idioma, sino en hebreo.
- ❖ Pero La Escritura no dice que tiene que ser expresadas en hebreo.
- ❖ Pero si se destaca, la relevancia que siempre se le da a estas palabras.

4.Y el sacerdote tomará el cesto de tu mano y lo mecerá delante del Altar de YHWH tu Dios.

- ❖ Fijémonos, que hay una presentación.
- ❖ Se entrega el producto al sacerdote, quien lo presenta.
- ❖ Cuando ya esta ubicado en el altar, las personas que está entregando el producto hace una declaración.

5.entonces hablarás y dirás en presencia de YHWH tu Dios: Un arameo errante fue mi padre, el cual con muy pocos hombres bajó a Egipto para habitar allí temporalmente, y allí llegó a ser un pueblo grande, fuerte y numeroso.

- ❖ El texto hebreo dice: Un arameo, destructor de mi padre.
- ❖ Aquí está hablando de Labán.
- ❖ ¿Quién descendió? Mi padre (Jacob)
- ❖ Al que estaba procurando destruir descendió a Egipto.
- ❖ Y allí habito, "**siendo muertos de pocos**". Así lo expresa el Arameo. Esto significa "muy poca gente."
- ❖ Y fue allá, Jacob en Egipto "**goy Gadol**"

- ❖ Al expresar que Jacob descendió a Egipto, se está refiriendo metafóricamente a toda la "casa de Israel"
 - ❖ En Egipto, llegó a ser un **Goy Gadol**.
 - ❖ Hemos mencionado ya muchas veces que esta fue la promesa que Adonay dio a Abraham: "**Tú serás Goy Gadol**".
 - ❖ Elohim luego le dio esta promesa a Isaac, y luego a Jacob.
 - ❖ Aquí en este texto se está materializando esto.
 - ❖ Preguntemonos: Si Abraham, Isaac y Jacob, eran hebreos, ¿Cómo llegan a ser **goy gadol**?
- **Respuesta:** En Egipto, se mezclaron.
 - De Egipto, salió una multitud de gentes y ellos admitieron linajes de otros pueblos, sin ningún problema.
 - Pero lo que hay que aclarar es que estos matrimonios con gente no hebrea, no se hicieron dentro del marco del "**yugo desigual**"
 - Yosef, se casó con una egipcia, hija del sacerdote Potifera de Om. Ella tuvo que convertirse. La Escritura afirma que no hay comunión entre la luz y las tinieblas.
 - ❖ Recordemos el sentido de la palabra GOY:
 - ❖ "Pueblo que no tiene linaje, que no tiene abolengo, que no tiene una lengua característica, es decir no tiene características propias.
 - ❖ En Egipto, los hijos de Israel se mezclaron. En este sentido se perdió cualquier mérito del que pudieran gloriarse. Porque ya no eran hebreos puros.
 - ❖ Hubo otras gentes que se asociaron al pueblo hebreo, y ya no podían decir: "nosotros **los hebreos**", tenían que hablar de otros pueblos que fueron adheridos al Dios de Israel, con quienes se habían casado.
 - ❖ Esto es necesario que quede muy claro.
 - ❖ Cuando desconocemos el sentido llano de la palabra goy, podemos confundirnos en la interpretación.
 - ❖ Goy= grupo humano que no tiene una genealogía pura, o un lenguaje puro, así como tampoco una identidad propia.
 - ❖ Pero tenemos que recalcar, "que la identidad de este pueblo iba a ser transformada luego en "la imagen de Dios"

- ❖ Cuando dice que Israel llegó a ser goy gadol, y sabemos que la palabra goy designa a cualquier pueblo que no tiene nada de que gloriarse.
- ❖ Ejemplo: Los griegos, se gloriaban por su lengua y genealogía ante otros pueblos.
- ❖ A todo aquel que no era griego, ellos lo llamaban bárbaro.
- ❖ Aun teniendo una lengua muy culta y hermosa, si no era griego, lo llamaban bárbaro. Esto es exactamente "tener algo de que gloriarse"
- ❖ Israel en Egipto, y aun en el desierto, no conservó esa pureza ni lingüística, ni étnica, ni cultural, ni cultural. Inclusive llegado el momento construyeron el becerro de oro a la manera egipcia.
- ❖ Muchas de las costumbres egipcias de Israel, comenzaron a aflorar en el camino, en el desierto.
- ❖ ¿Qué ocurría?
- ❖ Parecía que allí estaban las doce tribus, que todos eran hebreos, pero en el camino, en el "horno del desierto" comienzan a aparecer las "burbujas de aire"
- ❖ "Se veían bien", pero no era como se pensaba.
- ❖ Por eso Adonay expresa: "a este pueblo, lo voy a zarandear, como se zarandea el trigo". Esto lo dice a través de los profetas.
- ❖ Cuando estaban agrupados, todos parecían hebreos, parecían Israelitas, y no parecía que fueran goy. Se veían diferentes a los demás pueblos.
- ❖ Pero a medida que las capas externas, se iban removiendo salía a flote lo que en realidad había dentro de ellos.
- ❖ Este mensaje aplica también a nosotros como congregaciones y como pueblo en general.
- ❖ En todas las comunidades constituidas, muchas veces se necesita un "remesón", "para saber, quién es quien" y de que esta hecha verdaderamente esa congregación. Para que sea "removida toda esa capa fingida" en la cual alguno puede aprovecharse y esconderse diciendo: "yo me congrego allí". Pero resulta que esta persona, realmente no es de allí, y llega el momento, en que tendrá que salir.
- ❖ Por esto es clave entender este concepto de "goy"
- ❖ Cuando Adonay utiliza en la Escritura la palabra "goy" para

referirse a Israel, lo que esta haciendo es **“demoliendo cualquier orgullo”**

- ❖ Es importante tener claro lo siguiente: “Si ellos eran solo hebreos, Israelitas, hijos de Abraham, fácilmente tendrían de que gloriarse”. Lo cual de hecho era así en la época de Mashíaj.
- ❖ Fue así como Juan el Inmensor, los denunció: **“y no penséis decir dentro de vosotros mismos: A Abraham tenemos por padre; porque yo os digo que Dios puede levantar hijos a Abraham aun de estas piedras”**. Mateo 3.9
- ❖ Juan denunció como ellos estaban confiando en el abolengo hebreo de los patriarcas.
- ❖ Cuando la Escritura utiliza la palabra goy para referirse a Israel lo hace para destruir todo tipo de orgullo humano para que no haya nada de que gloriarse.
- ❖ Si somos hebreos, pero como somos como un goy cualquiera, no somos más que ningún otro pueblo.

Esta enseñanza continuara el día de mañana...

“Amado `Adonay, que por la obra del Rúaj en nosotros, tengamos muy claro que no tenemos nada de que gloriarnos, Solo en Mashíaj”

Usado con permiso de su autor: Eric de Jesús Rodríguez Mendoza.